# recuento latino@mericano

### ASUNTOS GENERALES

# Avance del comercio intrarregional

Según un análisis del SELA, divulgado en Caracas el 14 de marzo, la participación del intercambio intrarregional en el comercio exterior total de América Latina ascendió de 13% en 1990 a 20% en 1996. Este crecimiento, consideró el organismo, muestra que el avance de la integración latinoamericana no se ha detenido por los procesos unilaterales de apertura comercial, el acercamiento hemisférico y la volatilidad de los mercados de capital.

# Cumbre Hemisférica de Ministros de Comercio

Para dar seguimiento a los acuerdos de la Cumbre de las Américas de 1994, dirigidos a crear en el año 2005 el Área de Libre Comercio de América (ALCA), del 19 al 21 de marzo se efectuó en Cartagena de Indias, Colombia, la Cumbre Hemisférica de Ministros de Comercio, con la participación de 34 ministros del ramo y más de 1 000 empresarios.

Los funcionarios analizaron la posibilidad de formar el ALCA a partir de los acuerdos subregionales y bilaterales existentes y acordaron crear cuatro nuevos grupos de trabajo en las áreas de servicios, compras del sector público, políticas de competencia y derechos de propiedad intelectual. Los siete primeros grupos de trabajo, constituidos en la reunión de Denver, son: procedimientos aduaneros y normas de origen; economías pequeñas; medidas sanitarias y fitosanitarias; inversiones; normas técnicas de comercio; acceso a los mercados, y subsidios y derechos compensatorios.

En la declaración final los ministros acordaron maximizar la apertura de los mercados con base en los pactos comerciales existentes y se comprometieron a que dicho proceso sea equilibrado y sin barreras para otras naciones.

Asimismo, los participantes reconocieron las diferencias de desarrollo económico entre los países y, por ende, que es necesario contar con asistencia técnica para que las economías más pequeñas participen plenamente en la creación del ALCA.

## XXXVII Asamblea de Gobernadores del BID

Del 25 al 27 de marzo se realizó en Buenos Aires la XXXVII Reunión Anual de la Asamblea de Gobernadores del BID con la participación de funcionarios, empresarios, banqueros y economistas de los 46 países miembros.

En el encuentro, en el que el ministro de Economía de Argentina, Domingo Cavallo, fue designado presidente de la Asamblea en sustitución del israelí Jacob Frenken, se examinaron diversos temas, entre los que destacan la evolución económica de América Latina y el Caribe a la luz de la crisis financiera mexicana; las nuevas necesidades de recursos financieros; el aumento de fondos destinados al gasto social en concordancia

con la preservación del equilibrio fiscal y la estabilidad económica, y el balance anual de la institución multilateral.

Los funcionarios coincidieron en la necesidad de profundizar las reformas económicas y los programas sociales en los países de la región, y en que se debe disponer de mayores fondos para las naciones que tengan más dificultades para afrontar tales objetivos.

Además, los participantes destacaron la necesidad de que las economías del área aumenten su capacidad de ahorro interno para hacer frente a eventuales turbulencias financieras y reanudar el crecimiento.

### Cónclave interamericano contra la corrupción

Con los auspicios de la OEA y la asistencia de más de 100 representantes de 25 países del continente, así como de observadores europeos, del 27 al 29 de marzo se realizó en Caracas la Conferencia Interamericana Especializada contra la Corrupción.

Al término del encuentro se suscribió la Convención Interamericana contra la Corrupción, cuyo propósito es promover, facilitar y regular la cooperación entre los estados en la prevención y el combate de ese flagelo.

En el documento se estipulan normas para agilizar la extradición de funcionarios públicos corruptos y se tipifican los delitos de enriquecimiento ilícito y soborno. También contiene disposiciones específicas para la inmovilización y confiscación de bienes, asi

342 recuento latinoamericano

como modificaciones al secreto bancario para decomisar fondos de quienes hayan incurrido en delitos en el ámbito administrativo. La Convención entrará en vigor 30 días después de que la ratifiquen por lo menos dos estados miembros de la OEA.

Inflación en países latinoamericanos (variación porcentual)

	Enero	Febrero	Acumu- lada	Anuali- zada
Argentina	0.30	-0.30	0.0	0.30
Bolivia	1.55	2.76	4.35	15.87
Brasil	1.73	0.97	2.72	15.68
Chile	0.30	0.50	0.80	7.80
Colombia	2.51	4.01	6.62	20.81
Costa Rica	1.27	1.02	2.30	19.71
Ecuador	2.40	2.55	4 70	23.70
Guatemala	1.12	0.64	1.76	10.83
México	3.59	2.33	6.01	48.95
Paraguay	1.06	1.70	2.30	10.30
Perú	1.24	1.53	2.80	11.06
Uruguay	2.00	1.15	3.55	33.60
Venezuela	8.10	8.00	16.70	73.20

Fuentes: Departamentos nacionales de estadística, bancos centrales de varios países y agencia de noticias Asociated Press.

. . . . . . . . . . . . . . . . . . .

### COOPERACIÓN E INTEGRACIÓN

#### VIII Cumbre Andina

A fin de fortalecer el Pacto Andino y convertirlo en una "competitiva" zona de libre comercio subregional, que responda a las nuevas concepciones integracionistas y a los retos de la globalización de la economía mundial, los días 9 y 10 de marzo se celebró en la ciudad peruana de Trujillo la VIII Cumbre Andina, con la participación de los mandatarios de Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú y el canciller de Venezuela –en representación de su presidente–, así como del mandatario de Panamá, quien acudió en calidad de observador.

En la Declaración de Trujillo, resultante de los trabajos, se estipula el compromiso de persistir en la lucha contra el narcotráfico, la corrupción y el terrorismo, y se hace un llamado al "más estricto respeto al derecho internacional y la no injerencia en los asuntos internos de cada país, en aspectos vinculados al narcotráfico".

Asimismo, se aprobó el Protocolo Modificatorio del Acuerdo de Cartagena, el cual contiene varias reformas institucionales del Grupo Andino, entre las que destacan el remplazo de la Junta del Acuerdo de Cartagena (órgano ejecutivo de la organización) por una Secretaría General, y el establecimiento del Sistema Andino de Integración como nuevo marco jurídico.

#### ARGENTINA

#### Datos de la balanza comercial

El 5 de marzo el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos informó que en 1995 se alcanzó un superávit comercial de 929 millones de dólares, al sumar 20 896 millones las exportaciones y 19 967 millones las importaciones. Las ventas de Argentina a sus socios del Mercosur ascendieron a 6 734 millones de dólares, 40% más que en 1994, mientras que sus compras totalizaron 4 512 millones, lo que representó una disminución de 6 por ciento.

Sin embargo, en enero de 1996 la balanza comercial registró un déficit de 195 millones de dólares, ya que las exportaciones sumaron 1 403 millones y las importaciones 1 598 millones.

# Ganancias en 1995 de la principal empresa petrolera

La empresa Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF), en proceso de privatización, informó el 6 de marzo que en 1995 sus ganancias netas ascendieron a 793 millones de pesos (igual en dólares), superiores 41% a las obtenidas el año anterior (564 millones de pesos). Su utilidad global u ordinaria sumó 883 millones, de los que dedujo 61 millones por impuestos a las ganancias y 29 millones por dividendos al capital de sociedades controladas.

#### Segunda emisión de bonos en el mercado alemán

El Deutsche Bank informó el 13 de marzo que se realizó la segunda emisión de bonos de deuda argentina por 500 millones de marcos alemanes (300 millones de dólares). La colocación, con un plazo de diez años, un interés anual de 11% y destinada especialmente a inversionistas privados, está a cargo del Deutsche Morgan Grenfell, brazo inversionista del banco alemán.

# Medidas fiscales para reactivar la economía

El ministro de Economía, Domingo Cavallo, anunció el 20 de marzo dos medidas fiscales destinadas a reactivar la economía y disminuir las tasas de interés. La primera con-

siste en una rebaja selectiva del IVA de 21 a 10.5 por ciento, aplicable tanto a los intereses y comisiones bancarias para créditos hipotecarios y personales, como a la primera venta de viviendas familiares; la segunda es la eliminación, a partir de julio, del impuesto de 2% que grava los intereses y comisiones destinados a financiar los servicios sociales bancarios.

# Brusca caída de las reservas internacionales

El Banco Central informó el 28 de marzo que a esa fecha las reservas internacionales sumaron 15 191 millones de dólares, 9.3% menos que las registradas 16 días antes (16 754 millones de dólares).

# Crédito europeo para una carretera

En atención a los compromisos derivados del Acuerdo Marco suscrito entre la UE y el Mercosur en septiembre del año pasado (véase el "Recuento latinoamericano" de octubre de 1995, p. 813), el 29 de marzo el Banco Europeo de Inversiones (BEI) aprobó un crédito a Argentina por 45 millones de ecus (54 millones de dólares) para la construcción de una carretera. Lo anterior forma parte de un proyecto global destinado a unir por vía terrestre a los cuatro países integrantes del bloque sudamericano, cuyo costo total es de 134 millones de ecus (270 millones de dólares), que cofinanciará el BID.

### BRASIL

#### PIB y reservas internacionales

El 11 de marzo el Ministro de Hacienda informó que en 1995 el PIB ascendió a 630 000 millones de dólares, un incremento de alrededor de 4.7% con respecto al año anterior. Asimismo dio a conocer que a esa fecha las reservas internacionales ascendieron a 53 000 millones de dólares.

# Fuerte incremento de la deuda interna del gobierno federal

Según un informe oficial dado a conocer el 15 de marzo, la deuda interna del gobierno federal se incrementó más de 10 000 millones de dólares en febrero, para totalizar 127 358 millones de dólares. De julio de 1994, fecha en la que se estableció el Plan Real de estabilizacion, a la actualidad el débito interno gubernamental ha crecido más de 106%. También se informó que

la deuda externa asciende a poco más de 140 000 millones de dólares.

### COSTA RICA

# En vías de solución el diferendo textil con Estados Unidos

Con el propósito de resolver el reciente desacuerdo con Estados Unidos, en virtud del cual este país restringió la importación de ropa interior costarricense (véase el "Recuento latinoamericano" de marzo de 1996, p. 261), el 6 de marzo se informó que Washington aceptó que la OMC establezca un pánel de disputas, el cual deberá emitir en breve un fallo en torno al diferendo.

### Alzas en energéticos y productos básicos

Debido al encarecimiento de costos derivado de ajustes cambiarios, el 30 de marzo las autoridades anunciaron un aumento de 8.5% en el precio de los combustibles y anticiparon uno de 10% en las tarifas eléctricas. Unos días después se reinstauró un impuesto selectivo de consumo que elevó los precios de más de 800 productos.

#### CUBA

### La Ley Helms-Burton genera protestas internacionales

El 12 de marzo el presidente estadounidense William Clinton promulgó el Acta para la Libertad y Solidaridad Democrática de Cuba, conocida como la Ley Helms-Burton, que refuerza el embargo económico contra la isla.

Entre otros aspectos, la citada ley autoriza a ciudadanos y empresarios estadounidenses para que inicien querellas contra los inversionistas extranjeros que trafiquen propiedades "confiscadas" a aquéllos; prohíbe el trato comercial con empresas que lucren con antiguas propiedades estadounidenses; restringe los viajes de funcionarios cubanos a Estados Unidos y niega el ingreso a éste a los empresarios o inversionistas que trafiquen con bienes expropiados; suspende los vuelos *charter* hacia la isla desde Estados Unidos y ordena expandir el alcance de Radio Martí, emisora del gobierno de Washington para Cuba.

Entre otras naciones, México, Canadá, Rusia y los países de la UE denunciaron que la ley es violatoria del TLC y de las reglas de la OMC, y la señalaron como una inaceptable imposición extraterritorial de la legislación interna de Estados Unidos.

### Prosigue la recuperación económica

El vicepresidente Carlos Lage Dávila informó el 26 de marzo que en el primer trimestre del año el PIB global de la isla creció 7% respecto al mismo lapso de 1995. merced al incremento de la producción agropecuaria, minera y manufacturera. El funcionario reconoció que ese desempeño parte de una situación crítica (un retroceso económico de 34% en el quinquenio 1990-1994), pero resaltó que el simple inicio de la recuperación es una "hazaña excepcional" tras la desaparición de la URSS y ante el recrudecimiento del bloqueo estadounidense.

#### HONDURAS

### Ambicioso proyecto de inversiones

El presidente Carlos Alberto Reina manifestó el 8 de marzo el apoyo gubernamental a la propuesta empresarial de un proyecto económico que prevé inversiones por unos 18 000 millones de dólares en los próximos 20 años, con base en el aliento de la inversión tanto nacional cuanto extranjera y la disminución de la carga tributaria. Entre las acciones previstas, consideradas de "viabilidad inobjetable" por el gobernante, figuran la construcción de una refinería gigante para abastecer de combustible al istmo centroamericano y la de una red de carreteras para enlazar a la costa atlántica con la del Pacífico.

#### Inversión a fincas frutícolas

El 19 de marzo la compañía bananera estadounidense Chiquita Brands anunció que en 1996 invertirá alrededor de 9.3 millones de dólares para rehabilitar varias fincas frutícolas en la costa norte hondureña y mejorar otros proyectos de infraestructura física.

### PERÚ

# Petroperú: inicia su privatización y suscribe nuevos contratos petroleros

El 14 de marzo el gobierno inició la privatización del complejo estatal Petróleos de Perú (Petroperú), al dar a conocer las bases para la subasta pública internacional de 60% de las acciones de la refinería La Pampilla (con capacidad de refinación de 100 000 barriles diarios de petróleo) y el otorgamiento de contratos de licencias para la explotación de los lotes 8 y 8X, en la selva amazónica del norte, que incluyen cinco campos petroleros con una producción conjunta de 25 000 barriles diarios de crudo.

Días después, Petroperú suscribió varios contratos de exploración y explotación con la compañía Mobil Exploration, la cual invertirá 120 millones de dólares en los lotes 77, "Tres Piedras". y 78. "Tambopata". en la frontera con Brasil y Bolivia.

#### VENEZUELA

#### Aumenta el desempleo

El 6 de marzo la Oficina Central de Estadística e Informática dio a conocer que en 1995 el desempleo abierto creció 1.7% respecto al año anterior. Con ello, la desocupación total es de 10.2% de la PEA y afecta a 880 000 personas. De éstas las empleadas en la economía informal representan 48.2 por ciento.

## Control cambiario impulsa al alza el dólar

Con el propósito de evitar una mayor fuga de capitales, el 7 de marzo el gobierno venezolano estableció una nueva medida de control cambiario que consiste en la fijación de un cupo máximo de venta de 100 dólares diarios para las personas que viajen al extranjero hasta por cinco días y el pago de una fianza en moneda nacional equivalente al monto vendido en esa divisa.

Un día después, el dólar experimentó un alza en el mercado paralelo al cotizarse en 500 bolívares por unidad (210 bolívares por arriba del tipo de cambio oficial), en un ambiente de incertidumbre generado por la medida cambiaria y por la expectativa en torno al anuncio de severas medidas de ajuste económico.

Ese mismo día, el Banco Central informó que el 23 de febrero el total de las reservas internacionales ascendió a 10 040 millones de dólares, 73 millones menos que con respecto al día 16.

### Reorganización ministerial

Para facilitar la reorganización del gabinete presidencial y lograr un mayor acuerdo político para emprender las medidas de ajuste económicas previstas, el 13 de marzo el gabinete en pleno presentó su renuncia. Un día después, el primer mandatario designó cinco nuevos ministros en las carteras de Planificación, Industria y Comercio, Justicia, Transporte y Comunicaciones, y del Interior; además nombró a los nuevos encargados del gobierno capitalino y de la Secretaría de la Presidencia.